
医院管理 � � � � 年� 期 �总第 � �  期 �

�� � �年春
,

宫乃泉部长调我

到山东 第五国际

和平医院参加筹

建工作
。

记得 那

是四月间
,

柳条

已经放绿
,

宫部

长就在柳树林中

与我谈语
,

交代

建院任务
。

他说 �

“
成立国际和平

医院
,

便于通过

宋庆龄同志
、

国

际救济总署等方

面对外争取救济

物资
,

对 内是华

东军区卫生部直

属医院
,

接收垂

伤和疑难病症
,

同时又是白求思

医学院 的教学医

院
,

还可接受卫

生干部进修
。

昊

振国同志负责总

务和盖房子
,

你

去负责医疗工作

的筹备
。

医务人

员已陆续在抽调

了
。一 ”

宫部长简

短的交代已把和

平 医院 成立 的目

的
、

意义
、

任务

讲得清清楚楚
。

和 平医院建

在诸城县境内
,

离卫生部约二 吧

路 的一个山庄
。

� � � �年冬开始自盖了四合院草房
,

在建房

时宫部长经常来指 异
。

病房办公室设在正

中
,

周围都是病房
,

比之部队医院一向利

用民房和庙宇
、

祠堂等是一大改进
,

工作

方便多了
。

由于国民党重点进攻山东
,

华

东局和华东军区以及军区卫生部都迁驻胶

东
,

和平医院也随之迁移胶东乳山县滕家

庄
。

原和平医院 旧地房屋和设备全部让给

卫生部直属所 �实际也是医院 �
,

坪改 名

和平 医院分院
。

和平医院迁往胶东 时
,

宫部长指示除

卫生部一套手术器械外
,

什么也不要带
。

我们经过长途跋涉到达乳山县滕家庄后
,

尽管我们
“ 号” 了两家大地主的房子作为

和平医院
,

但一周之内 屋子还是 空空如

也
,

连一张病床都没有
。

可是一周之后
,

以美国海军医院 的装备
,

三天就把和平 医

院全部
“武装

” 起来了
。

其中包括药粼
� 、

器械
、

铁床
、

床垫
、

病床上用的军毯
、

铝

制五格菜盘
,

乃至处方签
,

还有不少婴儿

成套衣褥包 裹
。

最能应急病人之需 的是美

制血浆和奶粉
。

这批物资来源于国际救济

总署以及其他方而争取来的物资
,

这里浸

透了宋庆岭名誉主席的辛劳
,

她为解放军

争取救济物资做了大
一

昆工作
。

有了这样的

装备
,

和平医院墓木上具备办正规医院 的

物质条件了
,

加上人的因素
,

已能够完成

谊伤和疑难病症的救治
、

自求恩医学院临

床教学和接受干部进修等任务
。

和平 医院内
、

外科分开
,

还设立了产

科和皮肤科
。

上海医学院毕业的陶熙医师

负责外利
,

方春望医师负责内科
,

黄志土

医师 负责皮肤科
,

戴挥医生兼管妇产科
。

病房办公室 室长
、

手术室室长
、

药房 主

任
、

化验室负责人都是由上海正规中专或

医学院毕业的护 士
、

药剂师及从部队抽调

的医务骨干来担任
。

一般医务人员多数是

胡田成

宫乃泉同志与山东国际和平医侠



华中医科大学的毕业生
。

宫部长对和平医院要求很高
,

抓得很

紧
,

管得很严
,

只要能办到的都像正规化

医院那样管理
。

特别 是伤病员入院体格检

查和书写病史
、

查房
、

开处方
、

以病人示

教和实习手术等均要求一丝不苟
。

宫部长

和往常一样
,

非常重视 军民关系并 关心

地方群众的疾苦
。

胶东是黑热病流行 区
,

和平医院免费治疗大批乳山县周围和远道

而来的黑热病患者
,

结下了深厚的军民鱼

水情谊
。

所以
,

和平医院在胶东乳山县时

期
,

无论对部队伤病员
、

卫生干部
,

还是

对地方的影响都很大
。

和平医院实际是华

东解放区的医疗中心
,

最高的一级医院
。

重伤
、

疑难病症患者盼望能到
“和院

”
来

治疗
,

部队卫生干部盼望能到
“和院

”
来

进修
,

地方病人最耽心
“和院” 要离开

。

�� ��年
,

和平医院和分院暂时合并
,

接收昌潍战役的重伤员
,

并进行
“只整二

查
”
运 动

。

宫乃泉同志与医院住在一个村

庄 �翟庄了�
,

在这个时期他亲笔写了 《目

前和平医院工作计划提纲》 �共�页
,

这

是一份重要 史料
,

我于 � �  �年 �月 �� 日寄

交南京军区卫生部 �
,

我们基本 上按照他

拟订的计划提纲办事
。

� �� �年秋
,

在济南战役时
,

和平医院

驻地离济南约三十华里
。

因为战争主动权

掌握在我们手里
,

所以和 平医院在宫万泉

同志亲自领导下
,

敢于摆开阵式
,

利用医

疗技术力量比较雄厚
、

设备比较完善
、

治

伤经验比较丰富等有利条件
,

充 分发挥了

作用
。

例如我们从潍坊乐道医院搬来了流

动 � 光机
,

大大提高了骨折等战伤诊断水

平
。

宫乃泉同志还指示我自制滑车和骨骼

牵引架
,

采用牵引固定法 治疗股骨骨折
,

解决了石膏绷带 不能解决 的战伤复杂 骨

折
、

感染
、

换药及完全性骨折因肌肉拉力

而造成的折端错位
、

重叠和愈后残废
,

使

股骨骨折治愈率大为提高
,

住院日期大为

缩短
,

使大批伤员提前重返了前线
。

在城

市医院用牵引法治疗骨折早就开展了
,

但

在战争动荡不定的环境下敢于采取这种治

疗方法
,

还是个创举
。

这时潍坊乐道医院

院长 张冠增 � 协和医学院毕业 � 也参军

了
,

来到和平医院工作
。

他做了不少交感

神经切除
、

战伤动脉病 等许多 战伤大手

术
,

抢救了许多承危伤病员
,

使病死率大

为下降
,

治愈 率大为提高
。

济南解放后
,

在宫乃泉同志一手创建

和领 导下的 和平医院随着 形势 发展的需

要
,

结束了历史使命
。

和平医院大部分医

务人员承担 了接管山东省立 医院的任务
,

一部分医务人员
、

行政管理和政工人员由

我带到徐州
,

作为组织徐州市军管会卫生

部
、

市卫生局和市立医院的主要骨千
。

和平医院的创立
,

是宫乃泉同志忠实

地执行陈毅同志的指示所进行的创造性的

工作
。

和平医院是在苹命战争年代那艰苦

的条件下从无到有
、

从小到大 发展 起来

的
。

从办�贫结果来看
,

不仅 以它 的名义争

取了大量的枚济物资
,

装备了医院
,

支援

了部队
,

而且 以和平医院的名义
,

从上海

及 刚解放的城市中争取了一些医师到和平

医院工作
,

同时也为从蒋管区刚来不久的

高级医师 �如方春望
、

陶熙
、

黄志上等同

志� 提供了更加有利的工作条件
,

为治疗

重伤
、

疑难病症作出了 贡献
,

为白求思医

学院临床教学和实习
,

以及高级卫生干部

进修等提供了方 便条件
。

这些 作用在胶河

战役
、

昌潍战役
、

济南战役日�表现得 更加

突出
。

每 当我们怀念宫乃泉同志的时候
,

总是把和平医院的创建及贡献 与他的名字

连在一起
。

我们要继承革命战争时期老前

辈艰苦创业的革命精神
,

为人民的卫生事

业做出更大的贡献
。
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